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! ! ! !明天，被禁!"年的一次性发泡塑
料餐具正式迎来“解禁日”。根据国家
发改委此前修改《产业结构调整指导
目录#$%!!年本&》有关条款的决定，一
次性发泡餐具将从“淘汰产品目录”
中删除，届时将被允许生产使用。
记者采访发现，由于生产成本

和进入门槛低，多年来一次性发泡
餐具“禁而不绝”，这次解禁后将面
临四大难题，再度引发人们对“白色
污染”的担忧。

为何禁而不绝
河北省永清县是华北较大的一

次性餐盒生产地，有餐盒生产企业
和作坊上百家，“一直都偷偷生产，
解不解禁无所谓。”一个餐盒企业负
责人说。
一次性发泡塑料餐具是指以聚

苯乙烯树脂为原料，在挤出机中经
过高温加热熔融后加入发泡剂丁烷
等进行挤出拉片，再进行二次加热
吸塑成型，制成的快餐盒等各种一
次性餐具。

!'''年，一次性发泡餐具被列
入淘汰落后产品，在全国范围内禁
产禁用，但始终“禁而不绝”。
“禁而不绝”的问题还没解决，

国家发改委今年以“发泡餐具使用
后可回收再利用、国际上许多国家
和地区一直在使用、能节约石油资
源”等多个理由，在修改产业结构调
整指导目录时，删除了“淘汰产品目
录”中的一次性发泡塑料餐具，意味
着发泡餐具合法回归。

安徽合肥寰宝纸塑合成材料有
限公司总经理余邬强说，一个非发泡
餐盒要$%()%克原料，而发泡餐具只

需五六克，成本非常低。!万多元一台
的生产设备，*小时就能生产+%%%多
个。因此发泡餐盒占据合肥一次性餐
盒市场总份额的,%-(.%-。

会否重现污染
专家说，一次性发泡餐具解禁后

将主要面临原料难控、回收难等四大
难题，公众担忧“白色污染”重现。

难题一!余邬强说，正规厂生产
的发泡餐具每个售价要!毛$左右。
但一些小作坊使用回收的废旧塑
料，甚至是医用垃圾制成的餐盒，每
个仅,(.分钱甚至更低。

难题二! 除原料质量难以控制
外，一些企业在生产中还添加了工业
滑石粉、荧光增白剂等不符合《食品
容器、包装材料用添加剂使用卫生标
准》的添加剂，给食品安全埋下隐患。

难题三! 国际食品包装协会常
务副会长董金狮说，聚苯乙烯耐热
性差，超过'%!会发生变形，并释放
出有害物质。因此不能放入微波炉
或蒸屉中加热，也不能盛装炒菜。但
在各地路边快餐销售点多是用发泡
餐盒盛装热菜，消费者也习以为常。

难题四!专家说，由于发泡餐具
体积大、运输成本高、再利用渠道有
限，大多被随意丢弃。在城市垃圾清
运环节，由于缺少必备的分拣等程
序，回收再利用形同虚设。很多市民
担心，解禁将给环境保护带来很大
压力，可能重蹈“白色污染”垃圾围
城的覆辙。

担忧管而不严
“解禁前是禁而不绝，解禁后会

不会还是管而不严？这样来回折腾

有啥用？”听说发泡餐具合法回归，
不少网友表示担心。
“解禁后，要严格准入标准，并

进行网络化管理。”中国轻工业联合
会副会长、中国塑料加工工业协会
理事长钱桂敬说，目前+个相关行业
协会已草拟了行业管理、企业准入、
质量管理、废弃物回收再利用等"套
管理制度，并递交国务院相关部门。

针对当前亟待建立的回收体系，
专家认为，应按照政府支持、企业运
作、全民参与的原则，明确发泡餐具废
弃物回收利用的主管和监督执行部
门，研究出台支持一次性发泡餐具回
收利用的激励政策。可参考国际通行
的“谁污染、谁负责”原则，由管理部门
向生产企业按标准收取适当的污染治
理费，作为扶持回收利用的经费。

综合新华社"人民日报等报道

一次性发泡塑料餐具明解禁
白色污染会否卷土重来令人担忧

! ! ! !“一起事故中两辆豪车碰撞，双
方谈来谈去谈不通，后来决定双方
向四川各捐两万，然后互不追究，然
后双方就去银行了。”$*日，新浪微
博某博主在网上说起这样一件趣
事。此事经网络传播后，被网民称为
“最有爱交通事故”。

当日，广西贵港交警部门官方

微博“贵港交警”转发了这一微博，
并证实确有此事。随后，“贵港交警”
晒出了一张照片，照片上是一张“公
益事业捐赠统一票据”，在“捐赠项
目”一栏上有手写的“芦山地震”字
样，金额为 $%%%%元。票据上印有
“贵港市红十字会财务专用章”。

记者 $*日从贵港市交警支队

了解到，这起事故发生在 $,日晚 *

时左右，一辆奥迪 /,0车的驾驶员
段先生在倒车掉头时，不慎刮碰到
停放在后面的周先生的凯迪拉克
车，两车均有轻微划伤。
事发后，贵港市交警迅速赶至

现场进行勘查取证工作。办案民警
介绍，经仔细勘查、询问，初步认定

事故应由奥迪驾驶员负全责。对事
故认定，段先生与周先生并无异议，
但就赔偿费用问题，双方却争执不
下。经协调无果后，民警按照正常办
案手续，暂扣两车。

$*日，当事双方车主来到当地
交警部门办理协商领车手续，其间，
双方仍就赔偿问题存有异议，这时，

双方遂提议，向芦山地震灾区捐款。
随后双方前往贵港市红十字会

办理捐赠手续，各自向芦山灾区捐
赠了 $%%%%元人民币。

记者 $*日电话联系到周先生，
他说，保险公司初步鉴定修车费要
一千多元，但双方就具体费用一直
协商不下来。周先生说，其实捐款的
想法并非他一时之气，“在芦山地震
发生之后，我跟爱人就商量捐款的
事情，当时提出共同捐款时，我也没
想到对方会答应。”目前双方当事人
已协商各自修理车辆，不再相互追
究费用。 据新京报

两豪车相撞车主各捐灾区2万了结
此事被网民称为“最有爱交通事故”

! ! ! !本报讯 香港消息：香港奶粉限购令实施
以来，奶粉商和零售业界叫苦连天，连锁店销
售额大幅下跌，有药房称奶粉销量急跌 '成，
部分新开张的奶粉店因支付不起高昂的房租
纷纷倒闭。业界近日呼吁政府取消限购令。
有记者在香港一家超市看到，多数品牌

婴幼儿配方奶粉都在降价促销，超市内两
拨奶粉推销人员在不间断地向客人推销。港
九药房总商会代表刘爱国透露，限奶令以
来，业界奶粉生意大跌两成。北角健丰中西
药房职员吴先生表示，店内奶粉滞销，销量
急跌 '成。

有香港居民透露，在曾经是水客和奶粉
最为聚集的上水、粉岭等地，不少新开张的
奶粉店因无法支付高昂房租纷纷关门。据他

所知，因“限购令”倒闭的奶粉店便有四五
间，“还有更多的马上就要倒闭，或者正在谋
求转型。”
香港 .家奶粉商和港九药房商会近日联

合要求政府考虑撤回限奶令。香港食卫局局
长高永文则重申，限奶令要实施半年后再重
新考虑。
香港 .家奶粉商和港九药房商会近日宣

布，在香港 ,'间药房推出 "项措施，稳定本
地奶粉供应，包括奶粉供货商每月储备逾
!!%万罐奶粉，向本地父母提供奶粉券，确保
每月最少消费 ,罐奶粉。商会人士表示，现阶
段 ,'间参加约章的药房仅属暂时性，日后将
扩展至所有商会的药房会员参与。

（王文佳）

业界呼吁政府取消限购令
香港婴幼儿奶粉大量滞销

! ! ! !《大唐西域记》中记载，“城东南行三百余
里，至大石崖”，这里的“城”指的是今天的塔
什库尔干。大石崖的位置是确定玄奘东归道
路有力的佐证。它是否如侯杨方教授预判的
那样，就在塔什库尔干县的瓦恰乡呢？

"月 $"日，科考队一行在塔什库尔干县
文物管理所所长地力萨地克和向导的带领
下，从县城出发，按照《大唐西域记》中描述
的方向一路向南，行驶约 !%公里后向左折
进一条隐蔽的河谷。

在县城到瓦恰的公路开通之前，这条道
路是当地人往来两地的主要通道，由于长期
无人行走，缺乏维护，早已破烂不堪，越野车
往里开了 )公里不到，就只能止步了。队员
们简单吃了点干粮后，执登山杖，开始徒步
翻越乌戈里亚特山口，前往瓦恰乡，队员们
心中满是兴奋和期待。

“乌戈里亚特”在塔吉克语中的意思是
“贼娃子的路”，当地人说，这个山口因偷运鸦
片的人常走而得名。
山口相当开阔平坦，比五六个足球场合

并在一起还要大，这在近几日考察的山口中
绝无仅有。地力萨地克所长说，当地管这里叫
“大山口”，前面地形还有起伏，要再翻越一个
小山口。约 "+分钟后，我们登临小山口。前方
视野豁然开朗，仿佛从闭塞的深谷中突然进
入另一个世界，远处雪山入云，下方河谷宽
阔，两者之间巨崖壁立，崖下村落仿若散布在
河谷中的繁星。

莫非那就是“大石崖”？阅遍帕米尔的
地力萨地克说，他在帕米尔其他地方从未
见过这种地貌。侯杨方教授认为，这里就是
大石崖。

特派记者 姜燕 !喀什今日电"

!"#$%&

帕米尔行记 ⑥


